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社会组织“松绑”，多方面临考验
社会组织是政府职能在社会领域的“毛细血管”，可以成为政府管理的得力助手———! ! ! ! !可直接向民政部门申请成立"

不再需要挂靠主管单位# $近日召

开的广东全省深化体制改革工作会

议提出"对社会组织!松绑$放权#

尤其引人关注的是"%关于广东省进

一步培育发展和规范管理社会组织

的方案&讨论稿'(明确"今后大量政

府的事务)政府管理的职能"只要可

以交给社会来办的"都可以通过购

买服务)权力让渡等方式"逐渐分解

和转移到社会组织中去# 这就从制

度上既对社会组织进行!松绑$"又

对社会组织进行培育"凸显的是在

社会管理的新形势和大格局下"社

会组织的独特位势和作用#

社会组织" 说白了就是因为某

一特定目的和诉求" 而把单个的人组

织起来"为社会和公众提供所具体需要

的服务#显然"相对于政府部门而言"这

样的组织具有灵活)便利)针对性强等

特点# 在日益繁重的社会管理任务面

前" 社会组织能替政府部门分担很多#

在这个意义上讲"社会组织是政府职

能在社会领域的!毛细血管$"可以成

为政府管理的得力助手#

事实上"高度发达的社会总有充

分发育的社会组织相伴随# 而从社会

公众需求的角度看" 其多样化) 多方

面)多层次的特点"迫切要求社会组织

补位#近年来"一些农产品价格涨跌明

显" 不少农民面临丰收不能增收的尴

尬局面" 一个重要原因就在于缺乏经

济类)服务类行业协会和组织"不能很

好地与市场对接# 只有促进与百姓利

益息息相关的社会组织的充分发育"

才能更好地实现群众切身利益#

不仅如此"在利益主体多元)利

益诉求多样"社会结构深刻变动)社

会关系日益复杂的情势下" 只有务

实地求解社会管理的 !多元方程$"

科学地回答政府如何对待社会组织

这一!时代问题$"稳妥地释放社会

组织的优势活力" 才能形成制度合

力" 最终达到为社会公众提供更周

到)更便捷)更贴近的服务目的#

当然"社团管理创新之后"对政

府部门和社会组织都是一种考验"

也提出了更高要求# 对于我们的政

府部门来说"不仅要放权!松绑$"更

要针对本土实际探寻社会组织运行

规律" 进而把对社会组织的培育作

为提高执政能力的一个具体要求"

使社会组织作用得到充分发挥#

对于社会组织自身来说"!松

绑$意味着发展的机遇"更意味着责

任#只有明确自身的责任和使命)功

能和定位"做到严格依法和自律"远

离现今一些社会组织以服务为旗号

!敛财$等不当做法"才能充分释放

自身的能量和社会影响力#

人民日报 &江柳依'
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! ! ! !新快报 昨日，中国工程院院
士钟南山视察即将开业的广州医
学院第四附属医院时坦言，中国
!"#病房条件太好了。就医改问
题，他表示，三甲医院“绑定”县级
医院一起改革，医改才可能成功。
只有来三甲医院的病患少了，医生
有时间搞研究，医改才算成功。
今年 $月，广州中医药大学第

一附属医院新门诊大楼设超豪华
!"%高级病房引发热议。该医院最
高级病房全套服务堪比星级宾馆，
日房价高达 $&''多元。此外，广东
省人民医院、广东省中医院、暨大华
侨医院等，均设有 !(#病房。不过，
广医四院院长常青表示，该院将走

平民路线，不考虑设 !(#病房。
钟南山也表示，广医四院是为

周边居民“雪中送炭”，目前暂不设
置!(#病房。他还说，!(#病房确实
有需要，但如若 !(#病房规格高过
普通病房甚多，他就不赞成了。他认
为，当前中国 !(#病房条件太好了。
谈及医改，钟南山快言快语：

“三甲医院医改改得再好，也解决
不了看病难、看病贵的问题。”何出
此言？钟南山解释，医疗永远是个
金字塔结构，看病难是到大医院
难，看病贵是看大病贵，而居民的
小伤小病，都是在县级、社区医院
消化。因此，县级医院医改成功，才
是关键。 &陈红艳 陈晓芬 陈苹'

申报时轰轰烈烈
结题时草草收场

中国部分科研项目被曝验收走过场———

! ! ! !出钱方总会吹毛求疵，项目承
包人总会担心过不了关。这条定律在
中国失效了———科学资助机构几乎
对所有结果表示满意；而科学家从不
操心是否能兑现之前的承诺，他们
总忙着写文件，申请下一笔经费。
“我所了解的科学项目，都是重

申报，轻结题。”资深科学家刘亦铭
)化名*告诉记者，项目一申请到手，
就肯定能通过验收，成了中国科研
界的常态。缺乏认真结题验收的后
果，就是让申请项目等同于写方案捞
钱。“争取经费变得比高水平成果更
有吸引力，”中科院院士郭雷说，“这
扭曲了科研投入的真正目的。”

经费分配“利益均沾”？
“如果每个项目在结题时都按

照任务书中说的目标去验收，又有
多少可以结题呢？”在
一篇评论中，上海交
通大学教授李侠说：
“按照中国惯例，申报
时轰轰烈烈，结题时
草草收场，已是众所
周知的秘密。”
刘亦铭是中国一

所著名高校的系主
任，也曾是“十五”期间某国家重大
项目的首席专家和相关课题的验收
者。回忆起当验收专家的那些事儿，
他颇为感慨。
“毫无疑问，验收时我做不到客

观。”刘亦铭说，假如认真按课题要
求去审查，大多数参与单位都没有
达到预定目标。
“实际上他们没有那个能力去

完成目标。”在刘亦铭看来，项目管
理部门提出的科学目标太高，超出了
国内大多数相关科研机构的实力，只
有少数人能够进行这一层次的研究。
“但在分配任务时，还是得撒胡椒
面，让各个单位都能沾一点光。”
刘亦铭道出此中原因：“利益得

摆平，不然的话有人会去告状。做研
究不行，捣乱还是可以的。”
没有匹配实力的单位承诺完成

目标，但实际上又完不成。这种矛盾
想要解决，只有靠验收时“松松手”。

“我组织验收的时候，那些做过
些工作的，就算成果没意义，也让它
过了。”刘亦铭说，“也有那种太差的，
拿了钱什么都没做，实在没法通过。
就因为这个，他们闹到部里去了。”
官员们不希望出现通不过的情

况，刘亦铭说：“这显得他们工作没
做好———完成不了课题的，你怎么
把钱拨给他了呢？”
各种动机交汇下，顺利结题也

就势所必然了。

项目验收怪象连连
国内一般通过年度报告、中期

和终期结题来检查科研项目，记者
不止一次听科研工作者提到：许多
验收完全是走过场。

记者曾见识过一些项目的验
收：被验收方念一遍汇报稿，例行公

事般的几次问答，被验收方准备好
验收结论草稿，验收专家们稍加改
动，增删几个定语，加上一两句空泛
的评价，大家鼓掌通过。接下来就该
是融洽的联谊活动了。
清华大学物理系教授陈难先今

年“两会”期间曾发表言论，痛斥“评
审书的草稿通常是由被评审的人来
起草，评审专家只是在一些用词上
作些无关痛痒的修改，甚至仅仅是
改改标点符号而已”。
“在这种生态环境下，国家钱投

入得再多也是糟蹋。”陈难先感言。
为此，他曾要求其主管项目的评审
专家写出自己的意见。但他的做法
毕竟是个例。
中科院一位青年科学家告诉记

者，在他们的专业圈子里，前几年某
部委资助的一个重大项目“顺利结
题”被视为笑话。“项目是中国几条
大河的污染治理。验收时说污染被

成功控制，实际上大家都知道纯属
忽悠。新闻里也报道说污染依旧。你
拿它有什么办法？”
中科院高能物理研究所常务副

所长王贻芳也认为：“因为责任不
明，专家一般也不会为难课题组。其
实做得好不好，本领域科学家心里
都会很清楚。”王贻芳说：“如果实行
终身负责制，有科学家自己利益的
约束在里面，问题会好一些。”

大家都学会“和稀泥”
“如果在规划与立项时把好关，

后面的问题会少很多。”王贻芳坦
言，“如果我们支持的是真正的科学
家，科学界求真务实的风气就会蔚
然成风；如果少借中国特色搞一些
歪门邪道，多参与国际交流，按国际
惯例办事，问题就会少很多。”

然而，抱着相似
观点，并付诸实施的
刘亦铭却碰壁了。几
年前，在国家重大项
目的立项阶段，他试
图请国外专家来评
估，避免中国的人情
羁绊。为此，他请了
行内几位世界顶级

的科学家来华。
“没想到，这些科学家刚住下，

就被某位院士请去吃饭。”刘亦铭笑
道，“大概是想让专家们替他的研究
组说些好话。发现专家可能不会做出
对他有利的结论，这位院士马上就去
告我的状，说这些专家都是我的朋
友，肯定会把经费派给我的人。”
院士告状，让主管官员感到为

难，找刘亦铭商量。无奈之下，刘亦铭
只好不再坚持由国外专家出具意见。
“我本来考虑在验收阶段也引入

国外专家，但后来自然也打消了这个
念头。”在海外工作多年归国的刘亦
铭，终于感到事情没那么容易。最终，
他也成了草草验收的专家组组长。
改变这种状况是一件难事。“这

需要管事的不怕惹事。”刘亦铭说，
“但现在普遍都觉得‘无过就是功’，
谁会去得罪人呢。”

科技日报 &高博'

-./+'01234,567

企业维权之路如此漫无休止

! ! ! !羊城晚报 行政申诉、法律诉
讼、专利复审……工商局、专利局、
法院……,年来，广东科进尼龙管
道制品有限公司为了维护一项只
有 +'年有效期的自主创新专利产
品，走上一条漫无休止的维权路。

广东科进是中国最早的 -.

尼龙管道制造商，其研制的增强
-.尼龙系列产品早在 +//$年就
被列入国家级“星火计划”、“火炬
计划”及“重点新产品”。0''$ 年
夏，广东科进发现江苏镇江一家公

司刊登的“尼龙管”广告照片与自
己企业印制的宣传资料照片一模
一样，决定用法律诉讼的办法实施
专利维权。但不幸的是，,年来，广
东科进大小维权官司打了约 $'

场，投入了大量人力、物力、财力，
市场份额却不断被侵权者“蚕食”
走大约 $'1。广东省知识产权局
执法处相关负责人表示，目前，我
国实用新型专利权的相关法律法
规，仍无法保护产品的专利安全，
需要尽快完善。 &邝穗雄 骆苹'
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